

TRABAJO

Año XIII © Núm. 529

Elche 11 de Julio de 1920

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE	FUERA
Número sueldo, 10 cts.	Trimestre, 1'25 pesetas
Un mes, 30 id.	EXTRANJERO
	Trimestre, 1'50 pesetas

No se devuelven
los
originales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa núm. 9.)

Paquete de 30 ejemplares, 1'25 pesetas.

Hasta el fin!

Hemos pasado todo un largo mes de huelga, de lucha encarnizada, de zozobras y privaciones, de angustias en nuestros pobres hogares donde la miseria pone un sello de suplicio incommensurable, pero a pesar de que todo se revuelve en contra nuestra, a pesar de que la maldad y el egoísmo de unos seres depravados, que parecen gozar en el martirio de los trabajadores dignamente honrados y buenos, se ensañan en nosotros con la maligna finalidad de rendirnos por efecto del hambre, no sentimos aun el desmayo de nuestras fuerzas morales, y seguimos hasta el fin puesta la fé en un Ideal santo que nos anima, que nos guía con sus resplandores de paz y redención, que nos señala la ruta que llega hasta la meta de nuestras justas aspiraciones.

No sentimos el afán de predominio, no queremos imponernos ni demostrar la superioridad que siempre es detestable; pero tampoco debemos consentir que nuestra esclavitud eterna, que el calvario de nuestra paupérrima existencia se perpetúe, que se nos siga tratando cual átomos inconscientes y no como hombres libres que ratiocinan.

La lucha sigue imponente, titánica,

son dos fuerzas que tienden a destruirse, y si la una dispone de legiones mercenarias que la sirven de apoyo, la otra tiene por base primordial, todo un núcleo de trabajadores que luchan convencidos de que defienden sus derechos con la nobleza de quienes saben cumplir con su deber.

Es una temeridad pretender disgregarnos. Es todo un absurdo querer oponerse a los decretos que dictaminan el Progreso y la Civilización. Avanzamos siempre venciendo los escollos de que está sembrada la senda que nos lleva hacia la Emancipación social. Nada podrá contra nosotros, pues, contra la Tiranía tenemos la Razón; contra la Fuerza de los explotadores el Amor de los oprimidos, que saben de calamidades y que comprenden que con la Unión está la fuerza, la verdadera fuerza, la invulnerable, la invencible, la Fuerza de un Ideal incorruptible de eterna paz.

La batalla sigue. Pretenden nuestra derrota, nuestra capitulación y no saben que somos idealistas y que el ideal nos presta valentías de héroes, de héroes que antes de entregarse dejarán su pueblo, sus hogares, el amor floreciente de una juventud plétórica de ilusiones y esperanzas, y emigrarán a países exóticos con toda la dignidad y orgullo

de los que sienten la satisfacción de cumplir con su deber.

Yo he visto marchar a mis compañeros y he sentido mis ojos llenarse de lágrimas; pero juntamente con la tristeza de la partida, una muy grande alegría ha brotado en mi pecho con el noble entusiasmo de aquellos que partían antes de rendirse. Y he pensado, que con hombres templados en la rudeza del batallar continuo, y poseídos de una energía inaudita, la capitulación es imposible, es un sueño loco que deben desechar los deslumbrados de un falso poder caduco, los impulsados a luchar para someternos a la codicia extemporánea que les domina.

Que recapaciten sin apasionamiento, sin embrollarse en ese laberinto de ideas malsanas engendradas por el egoísmo de hidrópicos apetitos, y advertirán que los tiempos de predominio se alejan a la retirada, ante las modernas leyes que hablan de respeto y libertad.

¿No dicen que son el todo? Pues que tiendan la mirada por este pueblo siempre feliz y siempre alegre. Ahí están ellos con sus fábricas desiertas, estériles. De aquella vitalidad y animación que era la gloria de Elche, nada queda; todo en silencio, en calma, en quietismo de cementerio. Y nosotros con la Voluntad firme, irreductible, de llegar hasta el fin.

VIBERFORCE

TRABAJO

¿Quién vencerá a quien?

¡Elche responderá ante la Historia!

Quando pronunciamos la palabra Elche y más en momentos de cruenta y denodada pelea en la que por una parte, la clase trabajadora de ambos sexos, se apresta a defender con una serenidad aplastante sus loables y justas reivindicaciones de carácter económico y de reconocimiento de su personalidad social, esto es, el Sindicato, y de otra, el elemento burgués que engreído, pugna por dejar en puerto seguro su codiciado capital, «intereses creados» con el sudor de los que produciéndolo todo, de nada disponen, significará para aquél que de cerca haya observado, sinceramente, imparcialmente la psicología del pueblo illicitano, en sus luchas diarias, aparte del admirativo aspecto que ofrece el atrincheramiento de palmeras obra de Natura, el de la ciudad industrial hoy paralizada de tal forma, que muy bien podrían los sabios y poetas, brindarla un galardón por su condición sociable; por su recta e inquebrantable forma de actuar; llenos de fé en el triunfo; dispuestos a sacrificarlo todo, con caracteres de oro en los anales históricos de la humanidad, para que perdure y sirva de ejemplo a sus hijos.

Si el pueblo trabajador de Elche supo en todo momento afrontar las vicisitudes que en él, estas luchas reportan, probándolo ello, la célebre huelga de 1903, nota sin precedentes a un sacrificio sin límites. ¿Cuál de las dos potencias será la vencedora? ¿Quién vencerá a quien? ¿La razón y la justicia, señores fabricantes, que ni per un momento ha dejado de analizar este proceso!

¡Ellas nos dicen muy quedo que rechaizan por indigno el banquete que realizasteis en Santapola, del que salió (según rumores) la idea macabra del pacto del hambre, el cual ha invadido los hogares humildes en forma esquelética, haciendo un sin fin de estragos con inocentes criaturitas, cebándose en sus entrañas la horrible guadaña mensajera de la muerte! Pacto impropio de hombres que

intentan aparecer sensibles, ecuanímes ante sus semejantes, consagrados con todas las virtudes humanas, cuando es el egoísmo, el acerbado egoísmo corróe vuestras entrañas, cogiendo el afán de enriqueceros y queriéndonos humillar a viva fuerza.

No lo conseguireis; pues antes que ser humillados por vuestro capricho, imitaríamos con el sacrificio a los grandes estolcos y por vuestros hechos no os queda la menor duda; el fallo habrá de ser condenatorio.

¡La Razón y la Justicia resurgirán y se rebelarán contra vuestro poder arcaico y ya libres y sin mancha, vendrán sollicitas a nuestro lado y en conjunto formarán una Humanidad plétórica, vivificante y los que la trabajan, los que supieron derramar torrentes de sangre para redimirla y unificarla, serán los únicos que en su día tendrán derecho a recoger el fruto de su obra!

Sigamos hasta obtener un total triunfo, si queremos hacernos merecedores a ello y que se nos llame como tales.

ELISEO DEL CISNE

Elche 7 VII 1920.

Locos o malvados

QUE ELIJA LA PATRONAL

Nunca me pude imaginar, nunca pudo pasar por mi mente ni un solo instante antes de ahora, que la clase patronal de Elche, del ramo de la alpargata, pudiera tener para con sus obreros, para los que les han enriquecido, tanta maledicencia, demostrándolo con procedimientos inquisitoriales, con procedimientos insanos, que revelan su conciencia de hechos inhumanos. El egoísmo encuentra eco en los corazones innobles, él es el causante de los crímenes en la sociedad presente, requisito del cual disfruta la patronal de este pueblo.

El egoísmo, a la patronal de Elche, no les deja discurrir, en cambio les instiga a que procedan de una manera poco noble y honesta, con los obreros.

Casi todos los patronos que integran la

patronal de Elche, recordamos haberlos visto trabajando en el banco como todos nosotros para comer y poder vivir. ¿Cómo se enriquecieron? La respuesta no es dudosa: quedándose con lo que no era suyo, usurpando parte de la producción del esfuerzo realizado en el trabajo por los alpargateros.

El pago que la patronal le da a los obreros que les enriquecieron, está en su goce por el malestar obrero, está en la demostración de dejar emigrar de Elche a padres de familia, a hijos, a hermanos, en busca de trabajo con que mantener nuestros estómagos faltos de alimentación.

No para ahí la pretensión inhumana de la clase patronal, es más dañina, es decir, es pretensión de locos o malvados. Goza la patronal de ver a los obreros faltos de pan, de ver invadido el hogar obrero de hambre, de ver que los trabajadores, los hijos de sentimiento, los productores, los honrados obreros, emigran de Elche, buscando lo necesario para vivir; gozan de ver la madre con el corazón desgarrado porque su hijo emigra de Elche, gozan de ver la esposa, la hermana, la hija que sufren las consecuencias de la emigración.

¿Para cuando aguardáis la conciencia, señores fabricantes? ¿Que no sentís amor por los hijos del pueblo? ¿Que no os dais cuenta que sois padres y que sufrís como los obreros en la misma condición de desgracia? ¿Que no sentís latir, desgarrarse vuestro corazón al ver el pueblo en la miseria, en el silencio, en la tristeza y en la angustia? ¿Que no tenéis conciencia de vuestros actos? Ya se ve que me podéis contestar de una manera vaga y vulgar. Yo ya sé que diréis que esto sucede por que los obreros quieren o quieren guiarse de sus directores; pero yo sé también que algo tenéis que decir para intentar sacaros la responsabilidad moral, que no lograréis, puesto que sois los culpables de que exista el malestar actual en Elche.

Cumplida está ya vuestra pretensión e inhumano propósito; los hijos honrados del pueblo, los que os enriquecieron han emigrado, dejando a la familia llenos de angustia y sentimiento.

TRABAJO

Es tal vuestra torpeza, que creéis que con vuestra intransigencia conseguireis hacer la organización obrera, ahora en el siglo XX; ¿y para eso apeláis a procedimientos poco nobles, dejando que el pueblo presencie el triste espectáculo de la despedida del honrado obrero emigrante? Con tales propósitos y procedimientos, decir se os puede, que sois unos locos o malvados. Que elija la patronal.

A CAÑIZARES

produzco el dinero
 ¡es triste! no puedo
 irme a bañar.

Cerrad vuestras fábricas,
 marchaos de prisa
 a gozar la brisa
 del mar, me dá horror
 vivir con vosotros...
 Mas la obrera abeja
 ya sabeis cual deja
 al improductor.

A. AGULLÓ

ridades no han cumplido ni cumplen con su deber; tienen en ello, una parcialidad provechosa para la patronal; acaso estén estas autoridades incapacitadas y comprometidas, para poner en cintura, a los que de una manera canalleca y descocada, faltan a la ley de coacciones, y más aún, no vendiendo un establecimiento público, como lo están haciendo los similares.

Sin embargo de esto, las autoridades tan tranquilas, ni leyes, ni autoridades; solo hay hombres que juegan con el pueblo y hombres que no cumplen con su deber y lo consenten.

Durante la semana hemos podido observar, que el presidente y su patronal, por fin enseñaron creja publicando dos hojas. ¿Que decían?

La primera está merecida en personalidad escritora con el efecto producido de ridiculez. La segunda, es propia de una patronal; pero de una patronal que nada dice en la hoja y nada será.

Como resumen de la semana, lo más grato, lo que más energías nos ha dado, ha sido el estupendo triunfo de los compañeros y compañeras de Castellón, que consiste en un aumento de un 25 por 100 para los hombres y un 20 por 100 para las mujeres.

Vaya pues nuestra enhorabuena y congratularnos podemos del triunfo de Castellón; es el propio nuestro.

Estamos próximos a él. Luchemos con más entusiasmo; pues el sacrificio de hoy, nos reportará el beneficio de mañana.

PROCESADO

Por el delito de injuria ha sido procesado Cayetano Ribera Esteve, por haber calumniado públicamente a nuestro director; aquél, para aumentarse de la población, ha tenido que pedir permiso a nuestro amigo por conducto de su abogado.

RECTIFICACIÓN

El periódico neo «La Verdad» de Murcia, publicó la semana anterior la noticia de que se había solucionado la huelga.

Después y mejor informado, rectificó, de lo que nos alegramos; pero al decir que su información había sido facilitada por un caracterizado socialista, nosotros tenemos que preguntarle al diario carca: ¿Entiende por caracterizados socialistas a hombres de bigote grande? Si es así, estamos conformes, por que para esta gente el kaiser era un caracter y seguramente sería por sus grandes bigotes, por que otras cualidades hasta ahora no se le conocen.

Tipografía de José Aguiló, Elche

Reflexiones

¡Maldita cien veces
 sea mi pobreza!

Pues los que riqueza
 pueden disfrutar;
 cuando llega el tiempo
 que el calor sofoca,
 marchan con fe loca
 a veranear.

Ya llegó el verano,
 la clase burguesa
 a marcharse empieza
 por que aquí el calor
 es inaguantable,
 vivir no se puede

— ¡A la mar que debe
 estarse mejor!

Mas yo que trabajo
 todo el largo año
 soy del desengaño
 presa, por error;
 han sido mis cuentas
 muy equivocadas
 después de sacadas
 del modo mejor.

Así pasa siempre;
 los que no trabajan
 a las playas bajan
 y a bañarse van,
 el que en el trabajo
 consume su vida
 triste y dolorida,
 se encuentra sin pan.

Disfrutad, burgueses,
 gastando por miles
 los duros, que viles
 supisteis ganar,
 que yo que os trabajo

Huelga general de Alpargateros

Resumen de la semana

Hoy se cumplen cinco semanas de táctica lucha contra la clase patronal, por denegarnos justas peticiones con que poder vivir y acreditar nuestra personalidad sindical. ¡Quién tenía que imaginar que nuestra lucha había de ser tan tenaz, tan aguda, tan angustiosa; pues no es exagerado lo solicitado de la patronal; a ello se oporan, pero por el egoísmo, por su pretensión de continuo privilegio, por la soberbia, en fin, por el afán del predominio a la clase obrera que hoy aspira a reivindicarse!

Es duro, muy duro el corazón patronal. No siente latir sus corazones como seres humanos viendo que los que les enriquecieron tuvieron que marchar de Elche, emigrando en busca de pan y trabajo que aquí se denegó como recompensa al sacrificio de toda la vida de producción.

Cuando podía esta clase sin conciencia discurrir y reflexionar pensando en el hambre, en la miseria actual del pueblo, resultan con sus mismos procedimientos de tiranos, rompiendo relaciones, no queriendo tratar con nosotros ni de nuestro estado económico. ¡Aguantadnos con esa actitud patronal, que nosotros dispuestos estamos también!

Mientras la clase patronal, más egoísta continúa con su soberbia e intransigencia, nótese, porque así es, que muchos patrones pequeños se ponen a fabricar, y otros que no lo eran con tal de dar trabajo, para que parte de los huelguistas no estén en la miseria producida y provocada por la patronal, también lo hacen.

El conflicto continúa; acaso ahora estamos en la nueva fase de lucha. Lo que sí podemos asegurar os, que si el conflicto ha perdurado, ha sido porque las auto

TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: 20.000.000 DE PESETAS

CASA CENTRAL: MADRID

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cleza, Mazarrón, Caravaça, Hellín, Elche, Yecla y Totana

Realiza toda clase de operaciones bancarias

Sucursal de Elche :- Horas de oficina de 9 a 13

¡Atención!

En la Plaza Venturo número 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperit)

La Catalana

Gran Tintorería quitamanchas y limpiejas a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.— Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.— Especialidad en limpieza a seco de todas clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despachó: Plaza Mayor, 16 ☉☉ Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Homeopatía

Dres. Amancio Meseguer e hijo

Alicante

Calle de Castaños, 1 (esquina a la plaza de Isabel II.)

Consulta todos los días de 10 a 1. Desde el 1 de Mayo de 1920.

DICCIONARIOS

Calleja (Ultima edicion) 12 PESETAS

Alemany, 12'50 PESETAS

De venta: Librería Agulló.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.